
规范公务接待就得抓细节

近日，省委办公厅、省政府办公
厅印发了《山东省党政机关国内公
务接待管理办法》(以下简称《办
法》)，对我省各级党政机关公务接
待进行规范。(本报今日A04版)

《办法》的出台是我省贯彻中
央相关精神的一项重要举措，不
仅体现了规范公务接待的决心，
同时也向省内各级党政机关和全
省群众释放了厉行节约、反对浪
费的积极信号。这份文件的一个
突出特点，就是内容的充实和规

定的细化，这使得《办法》更有现
实性和针对性，尤其是执行起来
更具可操作性。

通读《办法》全文，对很多方
面的规定相当细致，处处都体现
了对细节的重视。就拿简化接待
礼仪来说，《办法》用了9个“不得”
加以规范，“跨地区迎送”、“层层
多人陪同”等被明令禁止，就连

“打电子屏幕标语”、“献花插彩
旗”等具体的做法，也明确进入了

“不得”之列。而对于“报销无公函
接待费用”、“以虚报、冒领等手段
骗取公务接待费”等违反规定的
行为，《办法》更是将其分成6项逐
一列出，为财政部门检查监督打
下基础。

《办法》规定得越细致，对试
图“钻空子”、“找漏洞”的人就越
有约束力，执行起来也更具可操
作性。以往个别地方在进行公务
接待时，难改享乐主义与奢靡之
风，千方百计找规定的漏洞、钻文
件的空子，铺张浪费甚至中饱私
囊，不仅耗费了过多的公共资源，
还在群众中造成了恶劣的影响。此
次出台的《办法》重视细节，大大压
缩了自由裁量的空间；同时，一些工
作安排更具体，比如党政机关“汇总
公务接待情况”的期限具体到以年
度为单位，也增强了规定的可操作
性。细节抓住了，规定具体了，《办
法》才能更好地发挥作用。让群众看
到文件执行的效果，也有利于增强

党和政府的公信力。
当然，《办法》要想真正发挥作

用，除了要有重视细节、可操作性强
的内容，更离不开省内各地各部门
的严格执行。按照《办法》规定，各
级党委、政府应制定本地国内公
务接待管理细则，县级以上党政
机关还应着手制定并公开相应的
标准、经费支出等有关情况，并接
受社会监督。对于省内各级党政
机关来说，能不能体会到省委、省
政府厉行节约、反对浪费的决心，
对规范公务接待到底怀着怎样的
态度，正是要从这些具体的行动
中表现出来。从这个意义上讲，

《办法》的出台既是示范，也是一种
考验。

这份文件的一个突出特点，就是内容的充实和规定的细化，这使得《办法》执行起来更具可

操作性。让群众看到文件执行的效果，也有利于增强党和政府的公信力。
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进城农民五大难题

须解决好

当前，各地在积极推进城镇
化过程中，需要妥善解决好失地
农民进城后面临的突出问题。如
果盲目追求城镇化速度，忽视城
镇化质量，忽视失地农民的利益
诉求，就难以保证失地农民分享
到城镇化的发展成果，甚至可能
导致其因进城而返贫，以至引发
更多的社会问题。

一是征地过程中的“历史欠
账”。前几年，在某些地方“以租代
征”的征地补偿方式中，部分失地
农民得到的补偿款极少，开发商只
是以“租金”的方式支付补偿费用，
且租金一般较低。这一遗留问题不
解决，很可能会引发不满情绪。

二是城市相对较高的生活成
本必须加以考量。城乡消费水平
存在较大差异，一旦农民进城后，
要交物业费、采暖费、水电气费，
买菜、出行也都要花钱。在引导失
地农民进城时，如果对生活方式
彻底变化的因素考虑不周，进城

农民短期内可能很难适应。
三是必须解决城乡医疗养老

等社会保障不统一问题。尤其是
对于年龄较大、劳动能力部分丧
失的失地者而言，由于城乡保障
尚未并轨，一时不能享有和城镇
居民保障水平相当的医疗条件和
养老金，因病返贫或丧失工作能
力返贫的可能性很大。

四是要统筹解决就业安置问
题。失地农民进城后，如果就业问
题得不到解决，再加上文化水平
有限、理财观念相对较差，若再有
赌博等不良嗜好，只会“坐吃山
空”，把征地补偿款花完后，这些
农民没有真正变成市民，却可能
变成贫民，产生不稳定因素。

五是要充分关注子女教育问
题。城市教育费用较高，进城后面
对每月上千元的幼儿园费用，小
学动辄几万元的择校费及补课
费，进城农民有可能背上沉重的
负担。
(摘自《经济日报》，作者刘泉红)

□佘宗明

8年前，刘宁成为家乡四川凉
山某县的高考理科状元。可从4年
前大学毕业至今，他都没找到称
心工作，后来沉迷网络，四处流
浪。其父亲为此一度失控，在电话
中骂他“给整个县丢脸”，他尔后
失踪。(2月11日《成都商报》)

从“高考状元”到流浪汉，应
该说刘宁的人生道路走得并不顺
利。不过，即使他如今过得失落，
也和“给全县丢脸”没半毛钱关
系。在有些人看来，一旦高考名列
前茅，日后就应挂着“成功人士”
的头衔衣锦还乡。状元卖猪肉、高
材生回乡种田，已是有违常理；县
状元毕业后待业、流浪，更是超出

想象。
殊不知，“状元”对应着“好工

作”、成绩决定前途的想法，在时
下正经受着现实就业形势、多元
评价标准等冲击，已经经不起推
敲。而且，这种过高的预期，也可
能给当事人带来沉重的精神包
袱。以刘宁为例，眼看周围人的关
注、期望，而今全转化为“恨铁不
成钢”的失望，他本人更无法平衡
心理落差，甚至拿颓废作为对看
客嘲讽的消极抵抗。

说到底，“捧杀亦棒杀”。没必
要将“状元”推上高台，也无需将
其处境艰难说成“丢脸”。而对涉
事主角刘宁来说，重要的是培育
积极心态，知道在低谷“触底反
弹”，而非消极逃避、轻率放弃。
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一个公司里有几个厅局长的子
女在，那公司基本啥事也干不了和
成不了，因为你每天要处理的是这
些人的关系和利益。

围绕“企业的靠山”这一话题，
阿里巴巴集团创始人马云如是说。
马云直言，做企业没有捷径，企业最
大的靠山是市场，是客户。那些靠达
官贵人亲戚起来的企业，也许会带
来一时机会，但一定会带来一世痛
苦。

一些街道和民主党派都有分配
的招商任务，一些地区甚至每月都
有招商引资的排名。

在日前召开的中国经济50人论
坛年会上，中国经济体制改革研究
会会长宋晓梧坦言，目前各地层层
下达投资和招商等指标的情况并未
改观。在他看来，这种模式虽然能造

成经济总量的发展，但已经到了应
该改变的时候。

父母成为校外作业辅导员，亲
子关系演变为功利的分数关系。

即将卸任的美国驻华大使骆家
辉接受采访时，称卸任主要是考虑
到大女儿的学业。对此，教育学者熊
丙奇感慨说，骆家辉的做法值得国
人深思，因为目前许多家庭都存在
家庭教育缺失或者异化的问题。

“书记怎么变成董事会主席，怎
么变成CEO”，这涉及到许多人的权
利和利益。

谈到地方政府在改革中的角色
转换，经济学家吴敬琏表示，这其实
是一大挑战，如果这一问题不能解
决，市场在资源配置中起决定性作
用实现起来将很困难。

□张燕

日前，一个含有湖南冷水江
市财政统发工资信息的网站遭
遇网友围观。因其查询密码设置
得过于简单，很快有网友从该网
站查到该市各政府机关、单位的
公务员工资，发现绝大多数在
2000至4000元之间，以致有跟帖
者大呼意外。( 2月11日《法制晚
报》)

在很大程度上，这起公务员
工资意外曝光事件，揭开了基层
公务员工资数额的神秘面纱。长
期以来，在公众的认识中，公务
员待遇优厚。对此一些基层公务

员却大喊委屈，特别是近段时
间，不时可以看到公务员抱怨待
遇差，生活压力大的报道。公众
想象和公务员真实待遇之间的
差距到底有多大，俨然已经成为
一个“谜团”。而这种不透明，使
隔膜和猜疑更为加重。

实际上，公务员工资主要来
自于财政资金，纳税人对此应有
知情权，高也好，低也罢，其实都
应该对社会公开，让公众清晰了
解公务员拿了多少钱，才好评价
其工作和收入是否匹配。希望全
国各地公务员的工资，不再是因
为意外才曝光，而是做常态化的
公开。

公务员工资“曝光”不是坏事

葛公民论坛

“状元”流浪无关“给全县丢脸”
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